

## El Papa pide perdón a los indígenas en Chiapas

### Francisco critica su exclusión y visita la tumba del obispo Samuel Ruiz

PABLO ORDAZ  
**San Cristóbal de las Casas**  
El papa Francisco pronunció ayer en Chiapas, uno de los Estados más pobres de México, un duro alegato contra "el dolor, el maltrato y la inequidad" sufrida

por los pueblos indígenas. Les pidió perdón y llamó a los gobernantes a que también lo hagan por "excluirlos, menospreciarlos y expulsarlos de sus tierras". Bergoglio puso con su discurso un dedo en una llaga del México moderno: la prácticamente inexistente integración de los indígenas en la vida cultural, social y política del país. Casi la mitad de los cuatro millones de habitantes de Chiapas sufre pobreza extrema y unos altos índices de analfabetismo.

El Papa también incluyó en sus críticas a la Iglesia y a la jerarquía católica mexicana por sus errores en la relación con los habitantes de Chiapas. Lo hizo simbólicamente, visitando la tumba del obispo indigenista Samuel Ruiz, cercano a la teología de la liberación, y en la práctica, autorizando de nuevo la ordenación de diáconos permanentes indígenas y la utilización en la liturgia de sus lenguas nativas.

México cuenta con 11 millones de indígenas sobre un total de unos 50 millones en toda América Latina. **PÁGINAS 4 Y 5**

## EE UU autoriza la instalación de la primera fábrica en Cuba

JOAN FAUS, **Washington**  
La Administración de Barack Obama dio ayer un nuevo paso en la normalización de las relaciones con Cuba. Autorizó por primera vez desde 1959 la instalación de una fábrica de Estados Unidos en la isla. Una pequeña empresa de Alabama construirá una planta de ensamblaje de hasta 1.000 tractores al año que venderá a agricultores privados cubanos. La fábrica estará ubicada en la zona económica especial del puerto de Mariel, impulsada por el presidente Raúl Castro para atraer inversiones extranjeras. La decisión de la Casa Blanca supone una medida más para flexibilizar el embargo económico impuesto a Cuba por Estados Unidos tras la Revolución. **PÁGINA 6**

## Polémica por un regalo papal a una reclusa kirchnerista

P6



El líder de Podemos, Pablo Iglesias, ayer en el Congreso en la presentación de su pacto de gobierno. / U. MARTÍN

## Iglesias exige al PSOE ser vicepresidente para pactar

### El líder de Podemos condiciona el acuerdo de gobierno a que se convoque un referéndum en Cataluña y ocupar cargos clave

F. MANETTO / A. DÍEZ, **Madrid**  
Las condiciones de la oferta que Podemos presentó ayer para alcanzar un acuerdo de gobierno en España con el PSOE, lejos de acercar esa posibilidad la vuelven casi irrealizable. El partido de Pablo Iglesias exige la convocatoria de un referéndum en Cataluña, que se considera "imprescindible" en el texto, y la vicepresidencia para su líder. Entre las competencias que Podemos plantea que deberían depender de esa cartera de Iglesias se encuentran el control del

Centro Nacional de Inteligencia (CNI), del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) y del *Boletín Oficial del Estado* (BOE).

El PSOE criticó la propuesta. "Iglesias no sabe ni dónde está ni qué papel le corresponde", afirmó Antonio Hernando, portavoz socialista en la Cámara baja, quien recordó que es Pedro Sánchez el que tiene la iniciati-

**EL ESTADO DE ÁNIMO DEL PAÍS (II)**  
*Que se regeneren ellos*

Santos Juliá

P17

va de formar Gobierno. El líder del PSOE buscará los votos para ese cometido el 2 de marzo, día fijado por el presidente del Congreso, Patxi López, para la sesión de investidura.

Mientras, en el Partido Popular (PP) la corrupción y la ausencia de una respuesta contundente por parte de la dirección de la formación y, sobre todo, del presidente en funciones, Mariano Rajoy, a los escándalos están sembrando el desánimo en sus filas. **PÁGINAS 18 Y 22**

EDITORIAL EN LA PÁGINA 14

### ADEMÁS

## El mundo del fútbol se rinde a Messi

Tras la victoria del Barça del domingo y el penalti indirecto que marcó Suárez, los elogios al argentino aumentan. **P31**



Karen Atala: cómo ser juez, lesbiana y madre en Chile **P9**

**CRUCERO**  
Mediterráneo Oriental

Salida desde Bari. Visitando Katakolon/Olimpia, Mykonos, Atenas, Dubrovnik, Venecia y regreso a Bari.

**689€** MSC MAGNIFICA - Cam. Interior  
8 días - Pensión Completa  
Tasas: 180€

**VUELOS y TRASLADOS INCLUIDOS desde Madrid**

bthetravelbrand.com | 902 200 400

Barceló VIAJES evoluciona a **the travel brand**

Los reos de la cárcel de Tocarón tienen discoteca, piscina, un banco y hasta un zoo

## Presos que son alcaldes en Venezuela

ALFREDO MEZA, **Caracas**  
En el penal de Aragua, más conocido como la cárcel de Tocarón, en el centro de Venezuela, la vida de los presos no tiene nada que ver con el infierno de las otras prisiones del país. Es uno de los nueve centros penitenciarios de los 53 que existen en todo el Estado en el que las autoridades se limitan a vigilar el perí-

metro y dejan a los internos todo lo demás. Tienen discoteca, llamada Tokio, un centro de apuestas hípcas, un gimnasio, una piscina, agencia bancaria, visitas sin restricciones y varios restaurantes, entre otros lujos. "Estamos presos, sí, pero nadie nos puede prohibir que vivamos como personas dignas", dicen los reos de Tocarón. **PÁGINA 7**